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政协委员吴光辉谈国产客机研制

“孙悟空!"米老鼠”要有自信
青草沙工程给科学家发言权

! ! ! !近日，有媒体透露国产大飞机 !"#"于 $

月 $%日和 &月 #日连续两天在上海浦东机
场进行低速滑行测试的画面。对此，正在北京
参加全国政协十二届五次会议的中国商用飞
机有限责任公司副总经理，大型客机项目副
总指挥、总设计师吴光辉委员表示，网上传的
很多内容还是比较正面，“大家期待很多，我
们也会好好努力”。

!"#"是中国自主设计研制的国产大型
客机，为 #'(座级以上中短程单通道窄体客
机。中国商飞网站信息显示，!")"飞机标准
航程型设计航程为 *+,'公里，增大航程型设
计航程为 ''''公里，可满足航空公司对不同
航线的运营需求。!"#"未来将与空客 &-(系
列和波音 ,&,系列等国际著名商业飞机争夺
订单。据中国商用飞机有限责任公司近日发
布的消息称，!"#"计划在 -(#,年上半年实

现首飞，并将全面启动宽体客机项目。可以
说，经过近 #(年的卧薪尝胆，中国人的“大飞
机”梦想即将成为现实。
据工业和信息化部网站介绍，!"#"大型

客机目前基本完成机载系统安装和主要的静
力、系统集成试验，进入首飞准备阶段。吴光
辉委员不仅是 !"#" 的总设计师，也是
./0$)的总设计师。“./0$)目前运行情况较
好，执行从成都到上海的航班，很多人不经意
间坐到国产的喷气式客机，都感到非常高兴。”
吴光辉委员说，“./0$)开创了中国飞机制造
中的许多‘第一’，为 !")"积累很多经验。”
吴光辉委员表示，商飞公司在上海发展

大型飞机，将带动民族产业的发展，同时公司
将联合一些院校，积极申请国家的相关科研
项目，落户到上海。
特派记者 方翔 江跃中!本报北京今日电"
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! ! ! !昨天下午，全国政协委员、著名作家冯
骥才（前排右二）一打开话匣子，正在文艺界
别小组讨论会采访的记者都向他围拢过去。
“我们保护传统村落，是在‘与时间赛跑’，等
不起也拖不起。”冯骥才委员说的是一个老
话题，但同时也发布了他参与的保护行动所
取得的新成果：“自 $+)$年住建部、文化部、

财政部等部委启动传统村落保护工作以来，
目前已公布 *批传统村落名录，*)'&个村落
被纳入保护范畴，估计最终会有 '+++多个
村落被纳入保护范畴。”冯骥才动情地说，今
年是他第 &'次参加全国两会，其中超过 )1&

的时间是在为保护传统村落奔走呼号。
特派记者 张龙 江跃中 方翔 摄影报道
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! ! ! !中共中央总书记、国家主席、中央军委
主席习近平 & 月 * 日下午看望了参加全国
政协十二届五次会议的民进、农工党、九三
学社委员，并参加联组会，听取意见和建议。
在认真听取 "位委员发言后，总书记发表了
重要讲话。
会后，本报记者专访两位发言的在沪全

国政协委员———赵丽宏委员和周锋委员。

赵丽宏委员
建议设中国的世界文学奖
“这次我发言的题目是《坚定文化自信，

提高中国文化影响力》。”赵丽宏委员说，“现
在中国已经是世界第二大经济体了。一个真
正的‘巨人’，两条腿应该是均衡的，这两条腿
就是经济和文化。以前我们只看到经济，现在
大家已经开始重视文化。中国要强大，如果离
开文化崛起那是不可能的，文化自信是非常
重要的。”
“我在发言中提了两条建议。一条是要建

中国人自己的文化主题公园。这座主题公园
要以中国的历史文化为底蕴和背景，具有世
界水平，让中国的孩子从小就有机会到中国
的主题乐园来玩。”赵丽宏特别提到，中国不
要再建迪士尼乐园了，“中国已经有了香港和
上海两个迪士尼乐园。这种主题公园是文化
的展示和文化认同的培养。如果我们中国的
主题公园造得和迪士尼乐园一样好，甚至超
越迪士尼乐园，以后也可以推向世界。前些年
我曾在全国政协为此提过建议，很多人赞同，
但也引来不少人的嘲笑。网上有人说‘孙悟空
23米老鼠’没有胜算，这是对于中国文化没
有自信。如果我们下决心做，就一定要举全国
之力做好，中国人有这样的智慧和能力。”
赵丽宏说，第二个建议是要设立一个中

国的世界文学奖。“)++多年来，没有一个国
家在推介翻译外国文学上，比中国做得更好。
我们几乎把世界所有经典文学名著都翻译成
了中文。我们跟外国的文化交往处于不对等
的状态，我们对于外国文学非常熟悉，外国人
对于我们的文学则一无所知。我们可以通过
建设一个世界性的文学奖，用最公正科学的
方式，在世界范围内评出最杰出的作家。在这

方面，我们应该有所作为。”

周锋委员
重大工程要坚守科学之道
“九三学社很多成员来自科技界，不少是

专家，因此对于科技的问题很关心。过去，我
们发现很多工程从决策到建设不一定都按照
科学规律来办事，有很多负面的例子，但也发
现不少好的例子，因此在汇报的时候，我们特
别提到了上海的青草沙工程。”周锋委员说，
“青草沙的工程论证很艰难，那个地方的地理
条件很复杂，当时经过很长时间的科学论证
和施工。”
周锋委员表示，青草沙工程给上海带来

很大的好处，让市民受益。“通过这个工程，我
们觉得重大工程如果按照科学规律来办，一
定能够解决技术上的许多难题，而且能令人
放心。因此，我们党派建议，重大工程建设一
定要坚守科学之道。要有科学精神，在决策过
程中，要给科学家足够的发言权。”

据周锋介绍，在青草沙工程的调研过程
中，专家搞了很多监测站，一直弄了十多年。
按照科学规律办事，给科学家足够的时间和
空间。关键是在有争论的时候，在最后拍板、
决策之前，一定要让科学家充分表达，并且
科学家的意见在决策中要有体现。周锋委员
表示，上海青草沙工程就是一个好的例证。
“现在大家都讲创新，总书记也讲知识分

子要投入到创新过程中去，为国家做贡献。”
周锋委员说，“科学家在比较宽松的环境下，
才能够充分发挥自己的智慧，最终完成这项
工程。”
“总书记在最后回应的时候，完全赞同

我们的观点。”周锋委员说，“总书记的认可，
让我们非常受鼓舞。在国家十三五规划纲要
中，有 )4+ 多个重大工
程要建，我们相信政府
会采取很科学的态度，
把这些工程建好，造福
于人民，经受住历史的
考验。”
特派记者 方翔 江跃中
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! ! ! !联组会发言说了啥! 本报记者专访在沪
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! ! ! !国家发改委的记者会，向来是
海内外媒体洞察中国经济的窗口。
今年中国经济走势将会怎样？如何
振兴实体经济？今年的价格改革会
有哪些措施？今天上午，主题为“经
济社会发展与宏观调控”的记者会
在梅地亚中心举行，国家发改委主
任何立峰，副主任张勇、宁吉喆回答
了中外记者的问题。

经济发展体现稳中求进
去年，我国的经济增速是

45,6，昨天李克强总理在政府工作
报告中提出，今年的预期目标为
45'6左右。有记者问何立峰：您对
中国经济的形势怎么看？
何立峰说，去年经济发展结果

是比较好的，体现了稳中求进的工

作总基调，总特点是缓中趋稳、稳中
向好。如去年城镇新增就业 7&((多
万人，这得益于经济平稳健康发展。
又如脱贫攻坚，去年减贫 #-((多万
人，贫困率下降到 *5'6，放眼全球，
任何一个政党、任何一个国家要做
到这么大规模的稳定脱贫，非常不
容易。同时，中国自身的发展也为全
球经济一体化提供了很好的发展机
遇。他还列举了两个数字：“中国经
济总量大体占全球经济总量的
#'6左右，但是去年的经济增量占
全球经济增量的比重超过 &(6。”
何立峰引用古话“文武之道，一

张一弛”，来说明在我国的经济发展
中，新发展理念更加深入人心，结构
调整的力度进一步加大，取得了很
好的效果。特别是随着供给侧结构
性改革深入推进，将会创造更多的
条件、更好的环境。今年，我们有决
心有信心保持经济中高速增长。

虚拟经济服务实体经济
近年来，虚拟经济发展很快，实

体经济面临很多压力。那么，今年有
哪些新政策来振兴实体经济呢？
张勇表示，实体经济从来是我国

发展的根基。发改委将认真贯彻落实
政府工作报告提出的关于支持和振
兴实体经济的具体措施和政策，今年
将围绕提高质量、效益和核心竞争
力，做到四个着力：着力补齐短板，增
加有效供给；着力进一步简政放权，
减轻企业负担；着力实施创新驱动，
转换发展动能；着力化解过剩产能，
清除落后产能，使市场能够更加持续
健康，使实体经济发展得更稳健。
“虚拟经济产生于实体经济，它

也要服务于实体经济。”张勇强调，
“这个原则是不能变的，政府在制定
政策措施当中，也要始终坚持和贯
彻这个原则。”

价格改革保障基本民生
宁吉喆介绍说，目前在全部商

品和服务价格中，由市场决定的商
品和服务价格的比例已经达到
",6左右，只是还有极少数重要的
公用事业、公益性服务和网络型自
然垄断环节的价格由政府制定。今
年，我们将重点做好以下四方面的
工作：确保已经部署的价格改革落
实到位，包括大家关心的食盐价格、
农产品和农业用水价格等方面的改
革；打好电力、医疗、交通运输等重
点领域价格改革的攻坚战；进一步
加强市场监测、预警和监管，及时发
布相关政策和市场信息，稳定市场
预期；有序对接国际市场，健全相关
机制，着力缓解国际市场价格波动
对国内市场的冲击。
“在整个价格改革中，要通过方

案的设计、政策的调控、市场的监管

等，切实保障基本民生不受影响。”
宁吉喆说。

要下决心去掉落后产能
有记者问：今年钢铁去产能的

目标是 '((( 万吨，低于去年的
4'((万吨，这是否说明国家去产能
力度下降了？

宁吉喆回答说，'(((万吨这个
量还是很大的。去年已经去产能
4'((万吨，今年再去 '(((万吨，产
能利用率将达到 %(6。今年煤炭去
产能要在 #5'亿吨以上。今年去产
能还扩大到新领域，如煤电，特别是
小煤电。此外，还有有色金属、建材
等领域，都需要用市场化、法治化的
手段推进去产能。我们要下定决心，
把多余的、落后的产能去掉，才能使
钢铁、煤炭等行业浴火重生。
特派记者 邵宁 姚丽萍 潘高峰
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